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中国广电集团和报业集团的比较 

作者： 刘宏  
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把报业集团和广电集团成立时的情况做个对比还是很有意思的，因为这两种集团目前是最有影响的，而出版集团还没有

被完全划入媒体集团。 

当初国内第一个媒介集团――广州日报报业集团成立时，虽然仪式一样隆重，但是，它似乎并不牵扯别的单位，也就是

说，它自己拥有的子报数量够标准了，广告量又大大富裕，于是就可以做试点了。 

而现在的湖南广播电视集团可不一样，它几乎囊括了湖南所有的省级电视台、广播电台和各个频道，甚至包括了电影，

更加不一样的是，它有了董事长，由湖南广播电视局局长魏文彬担任，总经理则由湖南广播电视局副局长曾凡安担任。

可以说，它是一个典型的区域性的媒介集团。 

有趣的是，广州日报报业集团当初成立时并没有突出强调自己是什么行政级别的媒介集团。目前，广州有三个大的报业

集团在和平竞争，很难想像长沙能够容纳三个广播电视集团。由此可以看出广播电视集团和报业集团的某些区别，广播

电视集团似乎是重工业，而报业集团就好像是轻工业，所以广播电视集团的发展带有更加浓厚的政府行为色彩。 

上个世纪末，报业集团在中国风起云涌时，广播电视界的某些领导非常着急，声称应该追赶报界，尽快成立广播电视集

团。但是，实际上中央电视台的广告收入一直是全国没有争议的老大，它属下的无锡外景基地也早已上市，可以说它早

就具备了一个广播电视集团的实力和规模。包括北京电视台、上海电视台、浙江电视台、山东电视台和湖南电视台也都

早具有了组建集团的条件，只是等待政府的批准。 

从广播的角度看，许多电台巴不得赶快跟电视台合并，大部分电台都是在电视台和报刊的夹缝中求生存，经济状况都不

大好，广告也少，政府甚至有时不得不让电视台拿出钱来贴补电台，这也是一种兄弟式的支持，现在如果合并了，暗补

就变成了明补。当然，也不能否认有些电台的日子很好过，比如，广东等沿海发达地区，还有像北京音乐台这样的精兵

简政的专业台，对他们来说，合并的意义并不是很大。 

而从中国的实际情况看，电影和广播电视几乎是两张皮，当年合并在一起时就有电影界人士反对，在中国，电影可以说

是比较纯粹的文艺行业，而广播电视台则被划入标准的新闻部门。如果从大文化的角度说，他们是一回事。但是从具体

的专业角度看，把他们放在一起是有点不伦不类。 

值得注意的是，组建报业集团时，政府还出台了一套标准，比如要有多少子报，多少广告收入，等等。而现在成立广播

电视集团时，反而没听说有什么标准。 

有趣的是，政府和主流媒体都对组建媒介集团有积极性。对政府来说，报业集团比分散的报刊好管。对报纸来说，能够

利用这个有利时机，兼并一些报纸，扩大自己的实力，同时也能够得到一些优惠政策，比如刊号审批，何乐而不为。由

此，不难理解为何有些报纸急于兼并一些倒闭型报纸以便组成报业集团，因为不凑够规定的报纸数，就不能申请组成报

业集团。 

而报业集团将要给读者带来什么影响？从理论上讲，会使报纸竞争减弱。媒介集团可以说是中国媒介与国际接轨的最新

焦点。现在，西方媒介的集团化趋势越发明显，如美国的一城一报现象，媒介集团的跨行业扩张愈加突出，报纸和电子

媒介的围墙已被打破，政府限制媒介垄断的政策法规一再被瓦解。 

相对来说，广播电视集团在一定意义上会减少资源的浪费，如有线和无线电视的联盟。毕竟，由媒介集团来重组资源比

用行政手段要更符合市场经济规律。但是，现在许多有线电视台颇有情绪，毕竟媒介集团化在中国带有浓厚的政府行为

色彩，在好多地方，有线电视台的日子比无线电视台好过，有线电视台人少，广告多，建台历史短，人员年轻。相对来

说，无线电视台的人员有老化的倾向，建台历史长，人多，竞争力下降。虽然说电视台对比报刊和广播来说，是个年轻

的小弟弟，但是无线电视台比起有线电视台，又是老大哥。 

无线电视台过去一直指责有线电视台的是，第一，有线电视台一边收用户的入网费，一边播广告；第二，有线电视台自

制节目少并且差，成为港台电视剧的转播台，冲击国内电视市场，廉价传播境外文化；第三，有线电视台的新闻节目比

较差，而新闻是立台之本。 

这种指责令人想到当年对县级电视台的批评。“文革”后，国家提倡四级办电视，这种做法是典型的政府行为，而它极

大地调动了地方办电视的积极性，直接导致中国目前的电视台数量位居世界前列，属于超前发展，有点大跃进的味道，

电视转播塔林立，成为中国一景，在这一点上倒是很快做到了赶英超美。四级办电视超前解决了中国电视的全国覆盖问

题。而现在地市级电视台似乎完成了他们的历史使命，政府先是让县级电视台和广播电台合并，然后探索二级办电视，
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这也是政府行为。难怪有的县级电视台的人抱怨这是过河拆桥，过去他们为中央电视台的节目转播出力，现在技术进步

了，天上有卫星，地上有光缆，县级电视台似乎被时代淘汰了，成为技术的牺牲品。 

事实上，在中国，合并有线电视台和无线电视台要比撤消地市级电视台容易，理由很简单，前者在广播电视系统内部就

可以解决，而后者则牵扯到地方行政，现在各级地方领导都已经饱尝了拥有地方电视台的好处，如果忽然撤消地市级电

视台，那么中央电视台和省级电视台对基层市县的报道和介绍就不会像当地电视台那么充分。这是一种文化政治。 

同时，中国的经济发展很不平衡，东南方的许多县级电视台生活得很好，有的台广告收入比西北部的省级电视台还要

多。所以在政策上很难一刀切。目前，武汉电视台的合并改革已经走在了前面，市里的几个台都合并在一起了。浙江电

视台也是静悄悄地把有线电视台合并到一起了。 

《广州日报》作为中国改革开放后第一个被中宣部批准成立的报业集团，挂牌后影响增加得很快。至少在一定时间里，

报业集团这个牌子本身就是一种无形资本，会吸引投资。现在，中国媒介集团可以分成两种模式，也许可以说是南北特

色，南方以广东为主，偏重市场因素，报纸的相关产业经营逐步壮大。北方则以上海和北京为首，行政色彩浓厚，以报

纸经济为主。 

从宏观上说，媒介集团与国家的行政区域调整有关，比如，以华南、东北、华东、西北、北京和西南等地区作为媒介集

团互相兼并的势力范围。同时，媒介集团又与国家的媒介体制有关，如果国家保留二级电视体制，就在一定程度上要依

靠省级电视台，尤其是省级上星的卫视台。而从目前看，报刊和广播所保留的级别层次与电视台不同，这都会影响将来

媒介集团内部的建制。 
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